

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 860

Palma de Mallorca 2 de Agosto de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Vicente Torres y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

LOS PRESUPUESTOS PARA 1919

UN AYUNTAMIENTO SIN IDEAL

Tres sesiones ha dedicado nuestro Ayuntamiento a la discusión de los presupuestos para el año 1919 sin que a ninguna haya asistido mayoría de concejales. Esto demuestra el interés que tienen por la vida municipal; en cambio cuando ha de nombrarse algún empleado impuesto por los Comités políticos no falta ninguno. Todo lo subordinan a la política de cuchara, no tienen las mayorías otro ideal.

En la formación de los presupuestos este año debía esperar, ante las urgentes reformas que Palma necesita, ante el déficit experimentado en la recaudación de los principales arbitrios, ante la necesidad de aumentar el sueldo a los empleados para que pudieran vivir decentemente, ante la reorganización necesaria y urgente de todos los servicios municipales; en presencia el Ayuntamiento de todos estos problemas de tanta importancia debía esperar una obra económica verdaderamente patriótica, que respondiera a las necesidades del Municipio en su máximo de posibilidad.

Para esta obra grande y puramente económica no era difícil conseguir que todas las fracciones y elementos que integran la Corporación se unieran y prestaran su más decidida colaboración. Esto se alcanzaba con sólo haberlo iniciado los partidos coaligados que forman la mayoría. Elevar el presupuesto a 2.000.000 de pesetas sobre el plan de la más inmediata y posible realización de aquellas reformas, éste debió ser el programa, el ideal común de todos los concejales sin distinción de matices. ¿Por qué no se hizo? ¿Por qué en vez de dar vigor a la Hacienda Municipal aumentándola y reforzándola se la ha debilitado disminuyendo sus medios de vida en 300 mil pesetas? ¿Qué hará, que puede hacer el Ayuntamiento con un presupuesto de 1.100.000 pesetas? ¿Cómo podrá atender a los servicios y necesidades de la Ciudad?

No se comprende que a una población de 70 mil habitantes, que de año en año va aumentando sus necesidades y que ya lleva rezagados y desatendidos muchos de sus servicios por falta de medios económicos, que tiene muchas reformas de inaplazable realización que emprender y que las pide el vecindario y la justicia las demanda, no se comprende que en vez de procurarles nuevos

medios de vida y de desenvolvimiento se le reduzcan y cercenen los pocos que tiene. Esto denota una falta de sentido de la realidad municipal, una desorientación completa del Ayuntamiento, un desconocimiento absoluto de las necesidades de la ciudad y una falta de ideal administrativo que descogestiona y mata la vida municipal.

Los presupuestos aprobados por el Ayuntamiento, más que para regir el año 1919 parecen hechos para el año 80 del siglo pasado. No tienen espíritu progresivo ni siquiera conservador, son esencialmente reaccionarios; no tienen sentido del presente ni del porvenir de la ciudad, responden únicamente al pasado.

Este es, sin entrar en detalle, el aspecto general que ofrecen los presupuestos municipales que han de regir en Palma el año 1919.

Táctica obrera

Una de las condiciones más recomendables para plantear una demanda es la oportunidad. En todo tiempo, en toda ocasión, a los obreros les asiste razón sobrada para reclamar aun lo que para los elementos conservadores se estime más absurdo; pero lo que puede hacer que la razón triunfe o fracase, aparte de la fuerza que supone la unión, es la oportunidad.

Plantear una demanda cuando el oficio que la formule atraviesa una crisis, una paralización de trabajo, denotaría falta de sentido, porque conduciría irremisiblemente al fracaso, cuando no a favorecer los intereses patronales, que so pretexto de la petición se ahorrarían los salarios que por no paralizar por completo el trabajo ellos sostienen como entretenimiento y conservación del personal que les ha de servir en la época oportuna.

Por el contrario, cuando la reclamación de mejoras se formula en tiempo en que la clase patronal se ve obligada a retener y aun de necesitar más personal que el de ordinario, por exigencias de la producción, y en que se aprovechan el mayor número de horas y hasta de los minutos se pretende obtener beneficio, entonces es la oportunidad indicada.

Porque los conflictos sociales se resuelven, no por la justicia o la razón que asiste a los obreros, sino por la fuerza. El sentimiento de lo justo o de lo injusto no influye para nada. ¿Está la fuerza en manos de los patronos? Triunfan éstos. ¿La tienen los obreros? De ellos será la victoria. Fuerza que no es el acto de violencia, que es el apremio del hambre en unos, el quebranto de los intereses en otros; la unión estrecha y solidaria de los

obreros, o la no necesidad de brazos por parte de los patronos.

Desde el Hospital Provincial

Leí, en «La Almudaina» del día 8 del corriente, que, con motivo de las fiestas de la Sangre, había desfilado inmenso gentío por las salas de este Hospital, habiendo podido admirar el perfecto orden, aseo y limpieza de dicho establecimiento.

Cuidado que se necesita frescura para decir tales cosas, pues, en aquellos días sólo entró en las salas la gente de costumbre, y, en cuanto al aseo, orden y limpieza, le ruego al gacetero de «La Almudaina» que se asome cualquier día y a cualquier hora, a la puerta de la sala llamada, vulgarmente, «Sala de los viejos o de los viaticados» y después de haber respirado y olido aquel aseado y limpio ambiente, haga cuatro preguntas a aquellos proscritos, condenados a morir en el abandono más despiadado y criminal y sabrá la realidad de lo que pasa en aquel antro de la muerte. Durante la noche, se oyen con frecuencia, lamentos y quejas, y en increpando, ya pidiendo auxilio, cual si fueran de ultratumba.

Que pase el gacetero, luego, por frente los retretes y, aquí, tenga la bondad de no asomarse mucho, porque estaría expuesto a calarse hasta los tobillos o a resbalársele algún pié sobre el piso de orines de que está impregnado siempre aquel piso, y romperse la crisma, como me habría ocurrido a mi cada vez que voy allá, si no me acompañara algún amigo. Pregunte a los enfermos y le dirán, que al entrar les entregaron un plato y una cuchara de madera, con lo que han de comerse las dos o tres raciones que les dan, sin que nadie se lo lave. Nadie, tampoco, le lava a uno el vaso y la taza que entregan para tomar agua y leche respectivamente. Al que le liagan la cama una vez al mes, se puede considerar como distinguido. La ropa que se hacen lavar los enfermos, sale de la lavandería mucho más sucia que cuando la entregaron y sin que le den una puntada por más rota o descosida que esté. Para subir el agua a los tanques-depósitos, hay un motor que por puro viejo y estropeado anda muy mal y el día menos pensado nos quedaremos sin agua. El gacetero de «La Almudaina» no sabe nada de todo eso y si lo sabe, se lo calla, porque es asajariado de esa prensa venal y canalesca, que cobra para decir aquello que quieren que se diga y callar aquello que quieren que se calle los administradores y directores de establecimientos.

Me han dicho que está aprobado un proyecto para hacer una instalación de cámaras de cristal para baños de sol. ¿Por qué no se hace esta instalación? Los baños de sol son de

gran eficacia terapéutica para combatir cualquier enfermedad y por lo tanto es de suma necesidad que se haga esta reforma sin pérdida de tiempo.

La Diputación debería tomarse un poco más de empeño en nuestro Hospital.

Este es una verdadera cuadra, comparado con otros que yo he visto en Europa y América. La capital de Baleares, la Perla del mar, debería tener un palacio con extensos jardines, para hospital. Aquí donde se levantan, a cada paso, soberbios templos y magníficos conventos que cuestan muchos millones de pesetas, para albergar a los que nada producen y son portavoces de las mentiras más groseras y sembradores de la ignorancia, aquí, digo, el obrero después de una vida laboriosa y llena de heroísmo y sacrificios, no tiene donde caerse muerto, sino este pridado hospital, en donde es objeto del más criminal abandono. Es necesario que acabemos de pedir si queremos acabar con el actual estado de cosas. La única solución será; obrar siempre y en todas partes, hasta derrocar por completo esta sociedad basada en la injusticia y el robo, para edificar sobre sus ruinas, otra sociedad de amor, igualdad y justicia, única en que la humanidad será feliz.

**

Un cura ha estado varios días vendiendo baratijas (escapularios, velas, rosarios, medallas, etc.) en la entrada de este Hospital. ¿Por qué este cura no iba a vender sus mercancías por las calles, en los templos o en casa de... su abuela? Pues, muy sencillo. En primer lugar, para no pagarle al Ayuntamiento la contribución correspondiente, como vendedor ambulante; y, en segundo lugar, porque sabe muy bien que la fé y la caridad se explotan mejor frente de la casa del dolor y del sufrimiento que en otra parte cualquiera. Parece sarcástico este proceder, pero es la realidad. Estos curas son despreocupados, astutos y sagaces, como ellos solos, para hacerles soltar la peseta a los creyentes.

Antonio J. Torres

POLITICA RURAL

Vegetarismo en acción

Cenando y discutiendo al mismo tiempo con unos labriegos valencianos en este dichoso pueblo que se llama Palomar.—Dichoso porque según las propias palabras de uno de ellos, no se ocupan más que de comer y trabajar. ¡Oh santa dicha la del que vegetal—dijome uno de ellos hablando algo de política y de elecciones:

—Pues verá V. yo no me acuerdo de que en este pueblo se hayan hecho elecciones más que una vez.

—Y así el alcalde, ¿será el que disponga de los votos de todo el pueblo?

—Así es en efecto, nosotros en pagando los impuestos de consumos y algunos otros estamos al cabo de la calle, el que manda (al alcalde le llaman el que manda) arregla todo lo demás y nosotros no tenemos porque preocuparnos ya.

—¿Dígame Vd. cuantos votos habrá en este pueblo?

—Así como unos 90 o 100.

No quiero oír más y me sumerjo en meditaciones. ¡Bien dicen que los pueblos tienen los gobiernos que se merecen!, ¿son hombres

esto? no, puesto que han perdido la facultad de pensar y renuncian a lo único a que les dan derecho como hombres: al voto.

Y mi imaginación se representa al cacique de este pueblo pequeño y ruín, con su bien templada bolsa repleta de los duros que por el centenar de votos de estos labradores (burrros sería mejor decir) cobra.

Y ellos siguen vegetando; siguen levantándose con el sol, para cojer en seguida los ápepos de labranza y no abandonarlos hasta que el astro diurno no se ha ocultado detrás de aquella sierra lejana; siguen sin querer saber que se les roba lo único que les da derecho a llamarse hombres; siguen siendo con respecto al cacique lo que sus asnos con respecto a ellos, manada de seres irracionales que sólo piensa por el cerebro de un solo hombre.

Bien quisiera hacerles comprender que no han nacido para ser toda la vida bestias de carga, que tienen derecho a algo más que a un pedazo de pan en verano y a unas frutas secas en invierno y a trabajar 14 horas diarias durante todo el año, bien quisiera hacerles ver a los que jornaleros les llaman que son merecedores por el solo hecho de ser hombres a algo más que a seis reales diarios... pero inútil, todo inútil, siguen siendo jaimistas porque sus padres combatieron a las órdenes de algún cabecilla carlista, siguen siendo analfabetos porque no les dan instrucción y no la reclaman, siguen siendo jumentos porque así le conviene al cacique, son germanófilos sin saber donde está Alemania, porque el cacique, el cura y falcual prohombre que lo es porque en sus viajes ha llegado a Valencia, les dicen que Alemania es la nación por excelencia, que las naciones que forman la alianza del grupo occidental están llamadas a desaparecer del mapa. Han vegetado, vegetan y vegetarán si una conmoción muy fuerte no les saca del estrecho recinto de sus ideas.

Y lo que más pesadumbre me da es pensar que este pueblo es el reflejo fiel de tantos pueblos como hay en España, salvo raras excepciones. ¿Cómo, como ha de progresar España si en los pueblos que la forman en vez de vivir se vegeta?

Alberto F. Pérez

Palomar Julio de 1918.

La dimisión del Alcalde

Con carácter irrevocable ha dimitido la Alcaldía D. Pedro Martínez y Rosich. Lo sentimos muy de veras por la administración municipal que él salvaguardaba con su rectitud y honradez acrisoladas. Por eso ha dimitido, por ser honrado, laborioso y recto, ejemplar raro y excepcional en la pléyade de políticos degenerados de la monarquía.

D. Pedro Martínez es hombre demasiado bueno y sensible para habitar entre malos y por eso ha dimitido la Alcaldía. Antes que desprestigiarse, antes que claudicar o producir un choque con los suyos, con los que le votaron, se ha ido. Ha querido evitar un disgusto para él, para su familia y para su partido.

D. Pedro Martínez, que tiene talento, que es activo y escrupuloso en todos sus actos, que tiene vergüenza personal y política, durante su Alcaldía no ha querido ser

testaferro de nadie, no se ha prestado a servir intereses bastardos ni a cubrir porquerías administrativas, no ha querido ser instrumento dócil a las bajas pasiones de cuatro ambiciosos y corruptos políticos que en el Ayuntamiento vivían a gusto con el chanchullo y la corruptela. Por esto le formaron cruzada y le hicieron guerra de alcantarilla estos elementos. ¿Quién no se ha dado cuenta en el Ayuntamiento de la conjura Rover-Suau contra el Sr. Martínez desde la cesantía de 'n Bernad s' ase y desde que salió a luz el célebre asunto de las carnes?

Si el Sr. Martínez hubiera tolerado que aquel cabo de la guardia municipal recomendado y protegido por Rover cobrara su sueldo sin hacer servicio, si hubiera callado y encubierto los chanchullos y fraudes del ex-administrador del arbitrio de carnes que Suau ampara y protege, si hubiera desempeñado la Alcaldía sin dignidad, ni celo, ni vergüenza, como otros, haciendo política de cacique y colmando de favores y prebendas a sus amigos y allegados a costa de los intereses municipales y con desdoro del cargo y de su persona, si el Sr. Martínez hubiese sido una calamidad de estas, seguramente no habría habido conjuras ni cruzadas subterráneas y todos los de la grey monárquica fraternizarían y juntos tomarían el baño en las aguas tranquilas y senegasas de su inmunda administración municipal.

Pero como el Sr. Martínez es persona de cutis más delicado no ha podido soportar el contacto ni el hedor de aquellas aguas corrompidas y pestilentes que corren por el Ayuntamiento, y se ha ido a vivir lejos—para no contagiarse—y allá en *Son Oliver* está bañándose con agua pura de rosas al lado de una familia más leal y que le quiere de verdad.

Somos adversarios políticos del señor Martínez pero francos y leales; y esa lealtad de adversarios nos obliga a reconocerle sus virtudes y decirle: Con usted, D. Pedro, se ha ido el más alto valor moral del Ayuntamiento, la mayor garantía de rectitud y honradez administrativas. ¡Dichosa la familia que atesora un valor tan grande!

Viva V. tranquilo con esa familia en la soledad del campo virgen ya que las impurezas políticas de la ciudad han sido ingratas a su virtud. Nosotros sus enemigos le admiramos y le aplaudimos su conducta honrada.

El paro de La Algodonera

Desde hace bastante tiempo viene existiendo entre los obretos y obreras que trabajan en La Algodonera un continuo malestar debido a la conducta que con ellos sigue el Director de la citada fábrica.

A raíz de la última huelga habida se convino entre otras cosas, que cuando el motor se paralizara el personal recibiría orden de salir a la calle o de lo contrario le sería abonado el importe de las horas que estuviera sin poder trabajar. Pues bien, el martes de la semana pasada sucedió que lo estuvieron más de 5 horas sin que se pudiera conseguir el cumplimiento de lo convenido.

Además, dicho personal es víctima de una burla continua en la cuestión del cobro de los salarios, pues son muchos los trabajadores, especialmente mujeres, que no cobran lo que realmente les pertenece y cuando van a formular alguna reclamación se les contesta diciéndoles que está bien la cuenta o abonándoles algunos céntimos que, en la mayoría de las veces oscilan entre 15 y 25 cuando no se les amenazan con el despido.

Por otra parte, el Director del establecimiento, como ya dijimos en otra ocasión, viene tratando el personal a sus órdenes lo mismo que si fuera una tribu de salvajes o un rancho de gitanos usando un lenguaje impropio de una persona decente, educada y bien nacida.

Todo ello, y el haber sido despedido de la fábrica el presidente de «La Unión Algodonera» que trabajaba de fogonero, ha producido entre el personal un estado de agitación que de una manera irremediable ha determinado el paro completo.

Para ocuparse de todo esto el domingo por la tarde se celebró en la Casa del Pueblo una reunión en la cual se acordó nombrar una Comisión para ver de encontrar una fórmula que diera satisfacción a los obreros y evitara la huelga.

A tal objeto en la noche del mismo día, una Comisión del Centro Obrero visitó al señor Gobernador para enterarle de lo que ocurría. Dicho señor se mostró propicio a intervenir en el asunto aconsejando que el personal entrara al trabajo sin perjuicio de abrir una detallada información para saber los motivos del despido. En cuanto al incumplimiento de lo estipulado en la otra huelga mostró dispuesto a que se cumpliera.

Por la Comisión se hicieron los trabajos encaminados a evitar el paro siendo todos ellos inútiles pues el lunes los obreros se negaron a entrar al trabajo. Por la tarde del mismo día se reunió todo el personal huelguista acordándose pedir la destitución del Director, única manera de solventar todos los conflictos y no entrar al trabajo hasta haberlo conseguido. A la hora que escribimos estas líneas sigue la huelga con el entusiasmo de todo el personal el cual diariamente se reúne para tomar los acuerdos que sean pertinentes.

La huelga de aserradores

Sigue solucionándose la huelga que éstos compañeros sostienen con tanto entusiasmo.

El domingo quedó solucionada en la casa Mir bajo la fórmula de trabajar 9 horas en vez de 10; aumento de 50 céntimos diarios los oficiales y 25 los peones.

También está solucionada en igual forma con el Sr. Llompart, los señores Sans y Oliver la fábrica de tacones de los señores Serra y Prats, Segura y C.^a y Planas y Pizá.

Quedan intransigentes, Bosch, Ferrer y Vaquer, La Balear, Bestard, La Industrial y

Pieras y Cabrer cuyo número de huelguistas asciende a unos 40.

Los compañeros aserradores hacen público y agradecen que han recibido las siguientes cantidades:

De la Estérica Moderna, 5 ptas., de los cordeleros, 15, de la Industrial, 2'90 y del taller Bestard, 1'65.

La huelga de la casa

Ribas, solucionada

El sábado último, y después de celebrada la entrevista del viernes sin poder llegar a un acuerdo, llamada por el Sr. Gobernador acudió a su despacho la Comisión de huelga, a la cual manifestó dicho señor deseos de ofrecer su apoyo para llegar a una avenencia que pusiera fin a la huelga. La Comisión después de agradecer al señor Ribas Cano su interés para ver de llegar a una solución, le manifestó que por su parte se encontrarían toda clase de facilidades para ir a un arreglo, indicándole la conveniencia de que llamara al señor Ribas para tratar la cuestión. Efectivamente, el señor Gobernador dijo que estaba citado dicho señor, el cual no tardó mucho en presentarse. Así que estuvo reunida la Comisión con el señor Ribas. el señor Gobernador expuso con mucha imparcialidad los puntos de vista de ambas partes y se convino aceptar la siguiente fórmula de arreglo.

En vista de que el señor Ribas se mostró intransigente con la admisión del obrero Francisco Moratinos, alegando que no había sido despedido y si únicamente trasladado del puesto de trabajo para ir a ocupar una vacante de enfermo, la Comisión encontrando justificada su actitud, convino en que no entraría a trabajar en ninguna de las fábricas de dicho señor. En cuanto a las demás bases se convino; que el señor Ribas cumpliría todas las leyes referentes al régimen de su industria; que los obreros entrarían al trabajo el martes de esta semana y a la siguiente les sería aumentado el salario a todos en un veinte por ciento; y además se comprometió a no ejercer ninguna represalia con sus trabajadores.

Aceptado por todos lo antedicho, el señor Gobernador manifestó que en aquel mismo momento daría orden para que fueran puestos en libertad los tres obreros huelguistas detenidos. Agradecieron los compañeros de Comisión al Gobernador su actitud dándose por terminada la huelga.

El domingo por la mañana se celebró una reunión de todo el personal de las fábricas del señor Ribas al objeto de tratar sobre la solución dada por la Comisión a la huelga. El local a pesar del tiempo desapacible que reinó, se vió atestado de obreras y obreros. El compañero Porcel, que presidió, dió cuenta detallada de la entrevista celebrada la noche anterior en el despacho del señor Gobernador. A continuación hablaron el compañero Moratinos, varios compañeros en huelga, el Presidente de «La Unión Algodonera», los individuos de Comisión Ferretjans y Fullana y el compañero Bisbal. Todos estuvieron unánimes en recomendar que se aceptara la fórmula de arreglo alentando a los reunidos a seguir el camino de la asociación para llegar a obtener nuevas conquistas. El presidente preguntó si se aceptaba la fórmula de arreglo siendo contestada la pregunta con un sí unánime, dándose por terminada la reunión entre aplausos y vivas a la unión obrera, a la asociación y a la Comisión de huelga.

Luego el presidente manifestó que el día anterior había fallecido un compañero de los que estaban en huelga acordándose por aclamación que todas las cantidades recaudadas para socorrer a los huelguistas fueran entregadas a la viuda e hijos del obrero fallecido.

Se dan referencias

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

La huelga de «El Día», «La Nación», y «España Nueva»

Las Asociaciones del Arte, de Imprimir e Impresores han dirigido la siguiente circular a los obreros organizados de España:

«Compañeros: Después de impresa la circular que os remitimos hemos vuelto a entablar negociaciones con la Empresa de *La Nación* y *El Día*, habiéndose estrellado nuevamente nuestra transigente actitud ante las imposiciones de los directores de dichos periódicos, que incluso amenazaron con su dimisión y la de las respectivas Redacciones antes que consentir se despidiera a los traidores que en la actualidad los confeccionan.

La situación ha venido a agravarla la actitud de *España Nueva*, que, no obstante su carácter republicano y blasónat de defensor de la clase trabajadora organizada, se ha doblegado a las despóticas imposiciones del señor Gómez Hidalgo, erigido en defensor de nuestros constante enemigos.

Hay que procurar, camaradas, por cuantos medios estén a nuestro alcance, que *España Nueva* sienta los mismos efectos que ya están sufriendo sus colegas *La Nación* y *El Día*.—
Las Juntas directivas.

IMPORTANTE

La Prosperidad, Sociedad de Oficiales Barberos de Palma

Hace saber a todos los socios, los que tengan trabajo y los que no tengan, que si les hacen ofertas para ir a trabajar en Sóller, tengan la bondad de pasar antes por la antedicha Sociedad, para informarse.

De los pueblos

San Lorenzo

El domingo día 28 del pasado se celebró en este pueblo la inauguración de la Federación Obrera recientemente constituida. Asistieron al acto los compañeros José Terrasa, concejal socialista de Capdepera; Mateo Daza, de la Juventud Socialista de Manacor y Mateo Soler, concejal de id.

El acto resultó brillante reinando mucho entusiasmo entre los compañeros de San Lorenzo que saludan a las Sociedades Obreras de Mallorca y a cuantos luchan por la redención del proletariado.

Saludamos fraternalmente a los noveles luchadores de San Lorenzo.

Alaró

Los zapateros de este pueblo continúan durmiendo la siesta mientras los patronos los están trasquilando a mansalva. Y eso que los alaronenses nos las damos de listos.

En los cafés y demás lugares inadecuados no hacemos más que hablar de los malos tratos que nos dan los patronos y de lo barato que nos pagan el trabajo, pero la Sociedad ha hecho tres o cuatro llamamientos para tratar de poner coto a estos abusos y los zapateros han brillado por su ausencia. ¡Más obras y menos palabras, compañeros!

Meditad compañeros sobre la precaria situación que atravesamos y venid a la Sociedad a juntaros con nosotros para formar la fuerza que es necesaria para mejorar nuestra suerte y hacer frente a las demasías de los patronos. Todo lo que no sea asociarnos es perder el tiempo miserablemente.

Un Obrero

OTRA VEZ LAS DE ESTROPAJOSA

Desde que las caritativas y desvergonzadas damitas del reino bufo aristocrático de esta ciudad se han dado cuenta del despertar de la mujer obrera, asociándose a las Sociedades de resistencia y haciendo peticiones y huelgas a los pobrecitos patronos, andan las pobres señoras y señoritas más revueltas que un escusado.

Nada menos que de fábrica en fábrica y de taller en taller corren predicando la paz y el orden y ofreciendo el oro y el moro a las mujeres obreras, todo con el santo fin de llevar almas al cielo apartándolas de las Sociedades de resistencia que, según ellas, están endimoniadas.

Es admirable la labor que realizan esos ángeles del bien..... patronal.

Menos mal si la candidez de las obreras llega hasta el punto de dejarse embolar por el melifluido arte de las ilustrísimas damas. Porque figurense el can can que se armaría si alguna obrera de esas mayores de edad y de miseria llegara a descubrir que la causa de sus penurias y sudores es el lujo que ostentan las redentoritas damas y que en un momento de cólera les pidieran liquidación de cuentas.

Dios y los santos quieran que no lo descubran las obreras, pues si viniera ese día, y hay quien dice que si que vendrá, preparémonos a una gran revista de moños y añadidos.

Por lo menos.

ENTRE PATRONOS Y OBREROS

El hecho realizado por algunos señores de esta localidad palmesana está obligando a los trabajadores muy de tiempo hace, para que tomen resoluciones que los patronos provocan.

Este periódico no fué nunca amigo de más rectitudes que la olímpica nobleza del sentido común, en cambio la prensa de Palma donde se colea algunos roedores inmundos, serpentea y acecha la ocasión para ofender al pueblo con su menuda ignorancia.

Quedaos en la vitrina del gran laboratorio de despensa donde os colocaron y si al otro lado del cristal veis clarear el sol ¿qué os importa? si vosotros no podeis salir de esa verde redoma, ni os llegará el calor, pues que vivis bien húmedos en conserva.

Los conflictos y diferencias entre patronos y obreros siguen multiplicándose; en el próximo número daré cuenta en esta Sección como resultaron algunos que hay pendientes.

Feriba

Sobre unas oposiciones

¿Qué pasó en las oposiciones celebradas últimamente en el Instituto para el ingreso de maestras en el Magisterio?

Se nos dice que al sacar de la urna una señorita opositora los tres boletines que le correspondía sacar estuvieron los tres pegados con goma en el fondo interior de la misma; que de ello se apercibió el público y lo advirtió al Tribunal, el cual

ante la evidencia del hecho no pudo negarlo, pues las tres manchas de goma se veían en la urna. Pero el Tribunal no hizo caso ni dió ninguna explicación y el último día de exámenes se presentó dicha opositora de nuevo a actuar, degenerando los exámenes en una comedia o sainete de mal gusto y todo acabó con lágrimas y abrazos en unos y con la más cumplida enhorabuena por parte de otros. ¿Que pasó señores del Tribunal? ¿Podrían decirnos que pasó o tendremos que decirlo nosotros en el próximo número? Elijan.

Convocatorias

Se convoca a la reunión mensual de Pro-Concejalía Obrera que tendrá lugar el próximo domingo día 4 a las 7 y media de la tarde en el local Casa del Pueblo, Ballester 32.

En dicha reunión figurará la siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas del mes de Julio.
- 3.º Asuntos generales.

El Secretario, S. Fullana.

Agrupación y Juventud Socialista

Estas entidades celebrarán junta general mancomunada el próximo domingo día 4 Agosto a las 7 en punto de la noche.

Los asuntos son de importancia.

Los Comités

Trabajadores: Leed y difundid este semanario.

Exceso de original

Por exceso de original hemos tenido que retirar para el próximo número varios artículos y la suscripción a favor de la huelga de la casa Ribas.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92